



Eneko Pou

Tres descensos de dificultad en nuestras montañas más grandes

■ Desde la cumbre de Anboto

EL que es montañero y esquía sueña con ascender montañas y después descenderlas montado en los esquís. Para un vasco estos sueños casi siempre acaban materializándose en los Pirineos. Los grandes descensos están a tres horas de casa. Es así. O quizás no siempre...

Hay años excepcionales en los que sin moverte de casa se pueden hacer cosas increíbles. Uno de ellos fue el 2005. Recién venido del verano de Australia en pantalón corto me encontré con la Euskal Herria más nevada de los últimos años. Nuestras montañas más queridas estaban blancas y sus descensos más emblemáticos en condiciones. Un sueño largamente perseguido se podía hacer realidad.

Me rodeé de amigos con fantasías muy parecidas y dejamos correr nuestra imaginación. Primero en Anboto con Txusma Otxoa, Jabi Baraiazarra, Anartz Aguirre, Barbi y Bikandi. Después en Aizkorri con Victor Amado, para acabar en San Lorenzo con Ibon Saint Boise y Raul Choren.

Tan buenas fueron las condiciones que ese invierno hice cada descenso dos veces.

Estas que tenéis aquí son las fichas técnicas de la información recogida, y que espero que os ayude a disfrutar todo lo que disfrutamos nosotros. Eso sí, sin olvidar que todas ellas son bajadas difíciles y que siempre tendremos que extremar las precauciones.

■ CARA N DE ANBOTO

En la cara N del Anboto, el monte simbólico vasco, a la derecha de la arista de Frailia, se observa una canal que sube en fuerte pendiente, pero sin la menor complicación, a la cresta del Anboto, no lejos de la cumbre. Es el corredor Anbotoko sakona: una magnífica ladera de pendiente sostenida que hará las delicias de los esquiadores que encuentren el día afortunado en que la nieve esté trasformada y permita evolucionar con elegancia.

Ficha técnica

1331 m por la Cara Norte

"Corredor Anbotoko sakona", entre la arista de Frailia y la cresta de Elgoín.

Primer descenso: Desconocido.

Desnivel: 650 m.

Dificultad: A. D+. Elegantísimo descenso con una pendiente media de 30°/40° en una de las montañas más emblemáticas del País Vasco.

Exposición: Media.

Horario: De 2 a 4 h desde el último caserío de Aspe.

Fechas: De enero a marzo pero es difícil encontrarlo en condiciones. Sólo en años de mucha nieve en Euskal Herria.

Material específico: Pioletes y crampones.

Aproximación: Seguir una pista en dirección a la Cara Norte, pasando por debajo del espolón de Frailia.

Punto de partida: El último caserío de Aspe.

■ Eneko y Txusma en Anboto



FOTOS DEL AUTOR



■ Panorámica de la cara norte de Anboto



■ CORREDOR ORIENTAL DE AIZKORRI

El corredor oriental de Aizkorri, una ruta singular a una cumbre legendaria, es un regalo que nos concede el invierno en contadas ocasiones. Hay que estar atento para aprovechar la ocasión de encontrarla en buenas condiciones. Son mil metros largos de muralla, desde la cumbre más alta de Gipuzkoa hasta los primeros pasos del río Oria que acaba de nacer y se dirige indeciso al Goiherri. Allí en el barrio de Iruetxeta nos despedimos de la Ama Birjina Elurretakoa, la virgen de las Nieves, y nos vamos derechos hacia arriba, primero por campas y bosques cada vez más blancos y más pendientes. A los mil metros hay un llano donde terminan los alerces y allí empieza la famosa Kanal Haundi, pero a la izquierda hay un corredor estrecho y que se va haciendo cada vez más empinado para subir sin descanso hasta la misma cruz de Aizkorri. Arriba hay que pensárselo al calzarse los esquís, porque la salida es complicada, pero los que se manejen con soltura en tubos de nieve virgen disfrutarán de un descenso cada vez más sencillo.

Ficha técnica

1528 m por la cara nordeste
 "Canal Oriental" desde la cumbre de Aizkorri
Primer descenso: Desconocido.
Desnivel: 600 m.
Dificultad: D. Otra de las perlas del País Vasco, con una inclinación media de 30°/40° y en la salida con secciones de hasta 45° ó más.
Exposición: Baja.
Horario: Desde Buenavista, el último caserío del barrio de Iruetxeta en Zegama, hasta la cumbre unas 3 ó 4 horas.
Fechas: De enero a marzo pero es difícil encontrarlo en condiciones. Sólo en años de mucha nieve en Euskal Herria.
Material específico: Piolets y crampones.
Aproximación: Desde el barrio de Iruetxeta de Zegama, pasando por encima de la vía del tren. Para entrar en la canal dejar a la derecha la Kanal Haundi, que va al collado entre Aitzabal y Aketegui.
Punto de partida: Caserío Buenavista, en Zegama.

■ CARA N DE SAN LORENZO

San Lorenzo se ve desde muy lejos. En muchas ocasiones es un cono blanco y rosado que se levanta sobre el mar de nubes que tapa al Ebro en su zigzaguar por la Rioja Alta. Es muy bonito y parece una estampa agradable, como el emblema de la gran montaña. Pero al acercarnos se va irguiendo. Y cuando llegamos debajo de él nos mira muy serio, advirtiéndonos que si decide esconderse entre la niebla, que tengamos mucho cuidado los que estén entonces en la cumbre. Porque no serán los primeros ni los últimos que en vez de volver a la carretera o a la estación de Valdezcaray, acabarán muy lejos, muy abajo, después de haber pasado un mal rato y de haber encendido todas las alarmas. La cara N, con buen tiempo y con buena nieve, ofrece varias alternativas para hacer descensos de esquí, dentro de un cierto nivel de dificultad, pero descensos de los que dejan huella, en la memoria y en la nieve virgen. □

*Agradezco el patrocinio comercial de:
 Esquí Dynastar Legend, Fijaciones Naxo y Botas Lange*

Ficha técnica

2262 m por la cara norte
 "Canales de la Cara Norte"
Primer descenso: Desconocido.
Desnivel: 400 m.
Dificultad: D. Descenso elegante con una pendiente media de 35°/40°, e incluso 50°, si es que salvamos la zona central pegados a la roca (variante A).
Exposición: Alta.
Horario: Unas 2 h desde el parking (15 min si accedemos desde la silla de Campos Blancos).
Fechas: Enero y febrero, pero es raro encontrarlo en condiciones.
Material específico: Piolets y crampones.
Aproximación: Desde el parking de la estación de esquí de Valdezcaray (La Rioja), ascender por pistas en dirección a la cara Norte en 2 h aprox. (Se puede subir en telesilla hasta el collado de Nestaza, a 15 min de la cumbre de San Lorenzo, donde se inicia del descenso.
Punto de partida: Estación de esquí de Valdezcaray.

■ Eneko tras descender el corredor oriental de Aizkorri



■ La cara norte de San Lorenzo

